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> розницу — свободная цена.
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Помню 500-летие Захи- 
риддина Мухаммада Бабу
ра. Тогда эта знаменатель
ная дата была отмечена 
кое-как, кто-то услышал о 
праздновании юбилея этого 
великого человека, а нто-то 
остался в неведении. Для 
всех, в чьих сердцах были 
живы чувства уважения к 
нации, верности к нацио
нальному наследию, это об
стоятельство вызывало у 
них сожаление. Его причи
ны всем известны, сейчас 
нет нужды еще раз бере
дить былые раны. Напро
тив, в наши нынешние сво
бодные дни, поблагодарив 
Всевышнего, нам уместно 
подчеркнуть, что сегодня 
510-летие великого поэта 
мы отмечаем широко и все
народно. Собственно, вос
поминания о событиях 10- 
летней давности имеют це
лью показать, что благода
ря независимости возрож
даются национальные цен
ности, во имя прославле
ния духа великих предков 
осуществляются большие 
дела. О широком праздно
вании 510-летия со дня 
рождения Байура Кабинет 
Министров республики при
нял специальное постанов
ление. Во исполнение этого 
постановления проведено 
немало мероприятий, опуб
ликован ряд научных и по
пулярных статей о жизни 
и творчестве Бабура, орга
низованы радио- и теле
передачи. Произведения по
эта были широко распропа
гандированы, проведены на
учно-популярные конферен
ции.

Если десять лет назад мы 
боялись по достоинству от
метить полутысячелетний 
юбилей Бабура, то после 
обретения независимости 
была создана международ
ная научная экспедиция, 
которая совершила три по
ездки в места, где бывал

Ш #-

поэт, полководец и прави
тель. Члены экспедиции, 
побывавшие в Афганистане, 
Пакистане, Индии, Иране, 
Турции, Сирин, Иордании, 
Саудовской Аравии, Объе
диненных Арабских Эми
ратах, изучали насле
дие Бабура и Бабуридов, 
добыли ценные сведения, 
создали кино- и видеофиль
мы. В Андижан была дос
тавлена земля с могилы 
Бабура в Кабуле и его 
мавзолея в Агре и в Баги- 
шамале была создана сим
волическая гробница поэта.

В связи с 510-летием Ба
бура особенно много было 
сделано в Андижане. В Ба- 
гишамале на 300 гектарах 
создали национальный парк 
имени Бабура. При входе 
в парк возвели арку, дво
рец-музей, воссоздали памят
ник поэта. Все это сделано с 

безмерным уважением к на
шему великому поэту.

Весь Андижан 17—18 
декабря представлял собой 
место проведения торжест
ва. Сюда прибыли гости со 
всех областей нашей рес
публики, из соседних Кыр
гызстана и Таджикистана.
В связи с празднованием 
юбилея Бабура на пред
приятиях, в высших учеб
ных заведениях были про
ведены встречи, Бабуров 
ские чтения. Были органи
зованы выставки художни
ков. В этих мероприятиях 
принимали участие Саид 
Ахмад, Шукрулло, Прим- 
кул Кадыров, Абдулла Ари- 
пов, Сабохат Азимджанова, 
Фозила Сулаймонова, Хали
ма Худайбердыева, Мухам
мад Али, Мирзо Кенжабек, 
другие писатели и ученые.

На площади имени Ба
бура в Андижане 18 дека
бря под звуки карнаев-сур- 
наев состоялась торжест

венная церемония откры
тия памятника великому 
поэту. Несмотря на холод
ный день, на площади соб
рались тысячи людей —  
поклонников творчества 
Бабура. На лицах людей 
читалось удовлетворение 
от того, что благодаря не
зависимости и проводимой 
руководством республики 
политике мы имеем - воз
можность отмечать даты 
своего народа столь торже
ственно и свободно.

Митинг открыл хоким 
Андижанской области К. 
Абидов. С речью выступил 
первый заместитель премь
ер-министра республики И. 
Джурабеков. Он говорил о 
возрождении наших нацио
нальных ценностей с обре
тением независимости, об 
осуществлении ряда исто
рических дел только в 
этом году, об особом вни
мании Президента к этим

вопросам. . В самом деле, 
можно сказать, что нынеш
ний год стал годом возвра
щения Тимуридов на свою 
родину. Свидетельством то
му является установление 
памятников. Амиру Темуру, 
Улугбеку, Бабуру.

Со словами, идущими от 
сердца, выступили также 
поэты Эркин Вахидов * и 
Турсуной Садыкова. Моло
дой Бабур, покинувший 
Андижан почти 500. лет то
му назад, сегодня вернул
ся на родину великим ша
хом и поэтом. Эта мысль 
приходит в голову, когда 
смотришь на памятник — 
сидящего на аргамаке силь
ного человека.

На прошедшем в хокими- 
яте области собрании было 
также много сказано хоро
шего о Бабуре, его бес
смертных произведениях.

На этом собрании нико
го не оставили равнодуш

ными слова Зиявуддина Ту
ей. Наверное, все помнят о 
том, что тусииды живут в 
индийском городе Хайдар
абаде, что они принадле
жат к династии Бабуридов, 
что Зиявуддин Туси напи
сал письмо нашему Прези
денту Исламу , Каримову, 
что глава нашей республи
ки направил ему ответное 
йослание. На торжества по 
случаю юбилея Бабура, кро
ме Зиявуддина Туси, прие
хали и два его младших 
брата. Выступили также 
Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол Турции в Узбе
кистане Волкан Чотур, 
Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол Индии в нашей 
республике Далип Мехта.

Участники торжества бы
ли также свидетелями от
крытия парка имени Бабу
ра. Сильное впечатление у 
собравшихся оставило теат
рализованное представле
ние. Возле символической 
гробницы Мирзо Бабура со
бравшиеся в парке отдали 
дань уважения духу вели
кого человека, вознесли 
молитвы в честь его свет
лой памяти.

В прошедший в Андижа
не торжествах приняли 
участие заместитель пре
мьер-министра республики 
М. Карабаев, государствен
ный советник Президента 
X. Джураев, другие офици
альные лица.

В нашей республике тор
жества, посвященные 510- 
летию со дня рождения Ба
бура, продолжаются, ибо 
бессмертные, несравненные 
газели Бабура, ^Вабур-на- 
ме», другие его произведе
ния будут для нас священ
ным духовным достоянием. 
А это значит, что имя Ба
бура будет всегда в наших 
сердцах, а произведения 
его — в руках наших.

М. МУРАДОВ, 
корр. УзА.

МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
20 декабря в республи

канском Доме кино в Таш
кенте открылась междуна
родная конференция на те
му «Экономическое взаимо
действие новых государств 
Европы и Азии».

Организаторами этого фо
рума стали Кабинет Мини
стров Республики Узбекис
тан, Международный союз 
экономистов, Научный со
вет по проблемам межгосу
дарственных экономичес
ких отношений, Союз эко
номистов Узбекистана. Кон
ференция проводится под 
патронатом Президента Уз
бекистана И. Каримова.

Участники конференции в 
течение двух дней обсудят 
такие важные проблемы, как

эффективность взаимодей
ствия новых государств Ев
ропы и Азии, эволюция Со
дружества Независимых Го
сударств, проблемы платеж
ных и валютных отношений 
стран СНГ, другие вопро
сы, представляющие инте
рес в нынешней ситуации.

В конференции участву
ют известные ученые-эконо
мисты, специалисты государ
ственных органов и общест
венные деятели России, Ук
раины, стран Балтии, Ка
захстана и Узбекистана.

В церемонии открытия 
конференции принял учас
тие заместитель премьер 
министра Республики Уз
бекистан Б. Хамидов.

(УзА).

ВСТРЕЧА С ЖУРНАЛИСТАМИ
20 декабря участники от

крывшейся в Ташкенте кон
ференции «Экономическое 
взаимодействие новых госу
дарств Европы и Азии» 
встретились с представите
лями средств массовой ин
формации.

Вел пресс-конференцию 
заместитель премьер-мини
стра Республики Узбекистан 
Б. С. Хамидов.

Отмечалось, что каждое 
из государств Содружества 
имеет свою 'специфику, гео
политическое и экономичес
кое положение, поэтому не
льзя исключать различные 
подходы к выбору модели 
перехода к рыночным отно
шениям. Кроме того, эконо
мическая наука еще не вы
работала точных оценок пу
тей движения к рынку в 
различных государствах 
СНГ, она слабо влияет на 
эти процессы. В этой связи 
встреча ведущих экономис

тов из стран Содружества 
поможет дать такую оцен
ку, определить точки взаи
модействия на нынешнем 
этапе, чтобы определить пер
спективы экономической ин
теграции, дать импульс 
практическим шагам в этой 
сфере, не ущемляя чьих- 
либо интересов.

На пресс-конференции бы
ли также затронуты вопро
сы эффективного исполь
зования инвестиций, разви
тия инфраструктуры госу
дарств. вступивших на ры
ночный путь развития, вли
яние денежных реформ на 
внешнеэкономическое поло
жение государств СНГ.

Участники пресс-конферен
ции сообщили журналистам, 
что их выводы будут систе
матизированы и переданы 
в виде рекомендаций на 
рассмотрение правительств 
стран Содружества.

л ' » ' I

Нельзя винить только природу
8 Ташкент* состоялось совещание с участием заместите

лей хокимоа областей, руководителей областных агропром- 
комплексов и объединения «Узплодоовощвиипром», посвя
щенное проблемам семеноводства. €го вел первый замес
титель премьер-министра Республики Узбекистан Исмаил 
Джурабеков.

— На протяжении двух 
последних лет положение 
дел в семеноводстве хлопчат
ника в республике является 
неудовлетворительным, — от
метил он. — В чем тут де
ло? Какие. допущены ошиб 
ки? Мы виним во всем сти
хию, которая не раз показы
вала свой капризный норов 
весной. Да, в этом году был 
недобор эффективных темпе
ратур. Большие площади 
пришлось пересевать. Но 
следует сказать и о том, что 
в некоторых областях хоки- 
мы и специалисты о своевре
менном созревании урожая 
не позаботились.

Как можно оценить то, 
что в ряде хозяйств запахи
вались даже те площади, ко

торые при соответствующих 
агротехнических мерах могли 
бы дать урожай? А районы, 
где посевы стали кормовыми 
угодьями для скота? Было 
большой ошибкой проводить 
поздний полив хлопчатника 
— даже в сентябре, когда и 
так высок уровень грунтовых 
вод. Между тем так посту
пали в Самаркандской, Таш
кентской, Сырдарьииской об. 
ластях. Надеялись набрать 
10—12 коробочек на каждом 
кусте, а  попали в трудное 
положение.

Было предложено провес
ти агротехнические меропри
ятия по обезлиствлению 
хлопчатника при раскрытии 

на кустах 35—40 процентов 
коробочек. Но некоторые ру

ководители ждали, когда 
этот показатель дойдет до 
60 — 70. процентов. А в ре

зультате часть урожая оста
лась под снегом.

Ощутимо помешали в 
страде крупные просчеты в 
семеноводческом деле, рай
онировании сортов хлопчат
ника. В некоторых областях 
высевались до 12 сортов, в 
том числе и с поздними сро
ками созревания, в резуль
тате на площадях, занятых 
такими сортами, немало ко
робочек осталось нераскрыв- 
шимися.

Выступившие на собрании 
министр сельского хозяйства 
республики Н. Каюмов, за
местители хокимов, ученые, 
специалисты говорили, что 
основная причина невыпол
нения плана заключается не 
столько в капризах природы, 

сколько в нарушениях агро
технических требований и 
правил, в недостаточной реа
лизации имеющихся возмож

ностей.
Дехканский опыт показы

вает, что даже в самых труд
ных природных условиях 
можно получать большие 
урожаи. В Андижанской об
ласти только в мае посевы 
несколько раз побивало гра
дом. Несмотря на это, план 
хлопкозаготовок выполнен. В 
Бухарской области хорошие 
результаты дали сорта «Юл- 

.Дуз», «Бухара-в», «АН-510». 
В области есть пять семено
водческих хозяйств, благода
ря которым закладывается 
хорошая основа под урожай. 
Особенно пришелся здесь ко 
двору сорт «Бухара-6», до
вольствующийся относитель
но малым количеством по
ливной воды, устойчивый к 
болезням.

На совещании было пред
ложено создать при област
ных агропромсоюзах отделы 
семеноводства, поощрять спе
циализированные семено
водческие хозяйства. В этой

связи подчеркнута важность 
тесного сотрудничества уче
ных и практиков.

— Нам следует извлечь 
из ошибок нынешнего года 
надлежащие уроки, — ска
зал в заключение И. Джура
беков. — Необходимо иметь 
высокоурожайные сорта хлоп
чатника, достаточно средств, 
позволяющих успешно вести 
борьбу против болезней рас
тений. В Америке и Израиле 
есть сорта, высев которых 
запланирован на несколько 
последующих лет. Мы же 
большей частью в течение 
одного года не знаем, в ка
ких районах будут высевать
ся какие сорта. Когда свое 
твердое слово в этом отно
шении скажет Сельскохозяй

ственная академия респуб
лики?

Было обращено внимание 
на неотложные меры, свя
занные с обеспечением бога
того урожая в грядущем го
ду: очистку полей от гуза- 
паи, их вспашку, внесение 
удобрений.

(УаА).

СЕССИЯ ЧИНАЗСКОГО 
РАЙСОВЕТА

Состоялась сессия Чиназ- 
ского райсовета народных 
депутатов. Был рассмотрен 
организационный вопрос. Ус- 
манали Умаров согласно по
данному заявлению освобож
ден от должности хокима 
района. Хокимом Чнназского 
района утвержден Эшмухам- 
мад Бердыев.

В работе сессии принял 
участие государственный со
ветник Президента республи
ки Ш. Умурзаков.

(УзА).

(УзА).

ВОПРОСЫ В ПОВЕСТКУ ДНЯ
В Нукусе состоялось со

брание народных депутатов 
Республики Узбекистан 
с участием хокимов городов 
и районов. На нем обсуж
дались вопросы, внесенные 
в повестку дня четырнадца
той сессии Верховного Со
вета Республики Узбекис. 
тан двенадцатого созыва.

Работу собрания вел Пред
седатель Верховного Сове
та Республики Каракалпак
стан У. Аширбйков. На соб

рании выступил первый за
меститель премьер-минист
ра Республики Узбекистан 
И. X. Джурабеков.

По обсужденным вопро
сам участники собрания вы
сказали свои мнения и пред
ложения.

В работе собрания при
нял участие заместитель 
Председателя Верховного 
Совета Узбекистана Б И 
Бугров.

_ _ _ _ _  (К К И А -У эА ).

П О  Н А Е З Ж Е Н Н О Й  К О Л Е Е . . .

НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО РЕАЛИЗУЕТСЯ ПРОГРАММА 
«ЗАНЯТОСТЬ» В КАРАКАЛПАКСТАНЕ

Согласно программе «За- с небольшим процентов. Ес- стрировано 7.202 человека,
нятость» разработанной, ут- тественно, можно объяснять из которых 1.972 получили
вержденной н реализуемой это тем, что годовая програм работу. Выходит, служба за-
правительством Каракалпак- ма составлялась с известными нятостн идет по наезженной
стана, в нынешнем году пред- «допусками» и, видимо, ее колее, не учитывая чуть ли
полагалось создать на пред- реализация не могла в итоге не ежемесячно меняющуюся
приятиях. в организациях и совпадать с твердым «пла- ситуацию на рынке труда
учреждениях 6 760 рабочих ном*. Однако такой мизер- Каракалпакстана. Конечно,
мест Программа носит пла- ный процент выполнения на- экономика переживает ныне
номерный характер, конеч- меченного свидетельствует — далеко не. самую лучшую
мой целью здесь является и весьма красноречиво — о свою пору. Однако в прог-
полное удовлетворение пот- том, что, вполне возможно, рамме «Занятость», на
ребностей в рабочих местах цифры были определены без первый взгляд, есть весьма
населения республики . расчета иа реальное положе. обнадеживающие мероприя-

Год подходит к концу, по-, ние дел в экономике, службе тия. Может быть, просто их
Ра подводйть его итоги. В занятости. реализация немного запазды-
настоящее время удалось соэ- Ситуация выглядит пла вает?
Дать всего лишь 660 новых чевно еще и потому, что в Анализ трудовых ресурсов 
Рабочих мест то есть зада- прошлом году, к примеру, на Каракалпакстана показыва
ние выполнено лишь на 10 биржах труда было зареги- ет. что ежегодный прирост

нынче составляет в среднем 
около 13 тысяч человек. Ко
нечно, вышеуказанные цифры 
создания рабочих мест дале
ко не удовлетворяют всех 
потребностей. И е«ли тут не 
совершить резкого качест
венного скачка, то впослед
ствии результаты, несомнен
но, скажутся на социальной 
сфере. Тем более что уже 
сейчас многие лишившиеся 
работы совсем не спешат на 
биржу труда, пытаются най 
ти работу — и, надо сказать, 
небезуспешно — самостоя
тельно. Такие факты можно 
встретить буквально повсе
местно, особенно же слабо 
действуют биржи труда в го
роде Нукусе, Шуманайском 
и ряде других районов Кара
калпакстана. Эти факты не 
раз были предметом обсуж
дения соответствующих инс
танций, однако дело к луч
шему пока не меняется. Без
условно, Министерство труда 
Каракалпакстана просто обя
зано установить контроль за

использованием рабочих мест, 
а Госкомпрогнозстат респуб
лики — наладить полный 
учет рабочих мест во всех 
отраслях народного хозяйст
ва, а также в коммерческих 
структурах. И здесь также 
следует, видимо, вести целе
направленную работу по ко
ординации усилий в созда 
нии новых рабочих мест, осо
бенно на малых предприяти
ях, в других прогрессивных 
экономических структурах. 
Это — другая сторона проб
лемы занятости. Понятно, 
что без серьезных усилий со 
стороны правительства зада
чу не решить, и одно лишь 
Министерство труда вряд ли 
сможет целиком реализовать 
программу «Занятость». 
Только во взаимодействии 
всех заинтересованных сто
рон можно обеспечить рабо
той всех нуждающихся в 
ней.

В. ЛУЦЕНКО, 
соб. корр. «Народного 
слова».

15 1/ эоемском научно-иссле
довательском институте се
лекции и семеноводства хлоп
чатника имени С. С. Зайцева 
(УзНИИССХ) состоялось за

седание координационного со
вета. Видные специалисты 
Узсельхозакадемии, других 
научных учреждений респуб
лики обсудили проблемы и 
перспективы развития селек
ции и семеноводства важ
нейшей для республики сель
скохозяйственной культуры, 
На рассмотрение совета бы 
ли представлены новые ре
зультаты исследований в 
этой области, выявлены наи
более перспективные сорта 
хлопчатника, которые реко
мендовано рередать на го
сударственные сортонспыта 
ннн.

Как отметил председатель 
координационного совета, ди
ректор УзНИИССХ. доктор 
биологических наук, профес
сор А. Э. Эгамбердыев, Уз
бекистан, ставший незавнеи 
мым государством, стремит
ся к включению в мировую 
экономическую систему, к 
выходу на мировой рынок, в 
том числе хлопковый. А это 
требует радикального улуч
шения ее качества в соответ
ствии с мировыми стандар
тами. Поэтому и у  нас в рес
публике возросли норматив
ные требования к качеству 
хлопковой продукции. В то 
же время в последние годы 
в ряде мест хлопкового ре
гиона ощущается недостаток 
тепловых ресурсов для пол
ного формирования и созре

вания урожаев. А это услож
няет задачу ученых-селекцн 
онеров. Для улучшения на
учного обеспечения хлопко
водства Узбекистана вырабо
таны и требуют развития 
приоритетные направления по 
выведению и размножению 
новых сортов хлопчатника 
отвечающих самым высоким 
требоваттм.

В заседании координацион
ного совета приняли участие 
представители научных орга
низаций Казахстана н Турк
менистана.

НА СНИМКЕ: у ч а с т к и  
заседания координационного 
совета на опытном участке 
института.
Фото Р. НУРИТДИНОВА,

(Фотохроника УзА1

Узбекистан — государство с великим будущим
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Навстречу сессии Верховного Совета

НОВЫЕ СОБСТВЕННИКИ— 
НОВЫЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ

Сейчас в нашей республике осуществляются конкретные 
меры, направленные на реализацию принципов рыночной 
жономиии, важнейшее значение приобретают вопросы даль
нейшего совершенствования системы налогообложения. И не 
случайно в повестке дня предстоящей сессии Верховного 
Совета Республики Узбекистан многие вопросы связаны с 
налогообложением. Вопросы *ти, можно сказать, напрямую 
связаны с каждым из нас.

Наши читатели пишут, звонят, приходят в редакцию, чтобы 
подробнее узнать о проекте Закона Республики Узбекистан 
«О налоге на имущество физических лица. И »то понятно, 
ведь в новых условиях большинство из нас стало обладате
лями солидного имущества, скажем, собственниками прива
тизированных квартир. По просьбе читателей мы попросили 
рассказать о проекте закона начальника управления налого
обложения физических лиц Главного государственного нало
гового управления при Кабинете Министров Республики Уз
бекистан Рустама Назировича АХМЕДОВА.

— Прежде всего хочу по
яснить, что проект Закона 
<*0 налоге на имущество с 
физических лиц* подготовлен 
в связи с принятием преды
дущей сессией Закона о ме
стном налоге. Закон не толь
ко содержит перечень нало
гов, взимаемых в местный 
бюджет, но в нем четко обо
значены виды налогов, введе
ние которых входит в компе
тенцию Верховного Совета 
республики и местных орга
нов власти. В перечне нало

гов, которые относятся к 
компетенции Верховного Со
вета, находятся и два вида 
налогов: на имущество физи
ческих лиц и регистрацион
ном сборе с физических лиц, 
занимающихся предприкима- 
тельской деятельностью, и 
порядке их регистрации.

Скажу сразу, налог на 
имущество физических лиц,* 
— это по сути ранее взима
емый с граждан налог со 
строений. В соответствии с 
бывшим союзным законода.

тельством этот налог взимал
ся одновременно со строений 
и земельной собственности. 
Однако в связи с принятием 
в нашей республике закона 
о земельном налоге, который 
вступит в силу с нового го
да, появилась настоятельная 
необходимость принятия За
кона «О налоге на имущест
во физических лиц».

Таким образом, новый на
лог не явится чем-то неожи
данным для граждан. При
чем перечень плательщиков, 
все льготы остаются практи
чески прежними. Иное дело 
— количество плательщиков 
возрастет значительно. И это 
понятно. В связи с развити
ем в республике различных 
форм собственности, появле
нием частного сектора, в про
екте закона уточнены объек
ты. которые относятся к иму
ществу физических лиц. Это 
и жилые дома, и дачи, и га
ражи...

— И приватизированные 
квартиры тоже?

— Да, и приватизирован
ные квартиры, как собствен
ность, относятся к имущест
ву физических лиц. Как мы

знаем, большинство квартир 
были ранее государственной 
собственностью, теперь же, 
став собственностью граждан, 
они стали объектом налого
обложения.

Хочется особо подчерк
нуть, что налог на имущест
во с физических лиц будет 
не очень обременителен для 
семейного бюджета. Так что 
читатели, впервые ставшие 
собственниками жилья, могут 
не беспокоиться.

— Рустам Назирович, а 
чем вызвана необходимость 
вынесения на рассмотрение 
сессия проекта Закона «О 
регистрационном сборе с фи
зических лиц, занимающихся 
предпринимательской дея
тельностью, я порядке их 
регистрации»?

— Т акая, необходимость 
продиктована в-связи с про
водимой в республике прива
тизацией, с широкими воз
можностями для развития 
свободного предпринима
тельства. В республике с 
каждым днем растет число 
граждан, занимающихся ин
дивидуально-трудовой дея
тельностью. Естественно, что 
они, как и все предприни
матели, в установленном по
рядке проходят процедуру, 
связанную с регистрацией 
своей деятельности и поста

новкой на учет в местных и 
налоговых органах.

Как известно, все юриди
ческие лица, то есть фирмы, 
малые предприятия, акцио
нерные общества и т. д., 
проходя регистрацию, упла
чивают в соответствии с дей
ствующим законодательством 
определенные суммы. Одна
ко до сего временй нет рег
ламентирующего документа о 
порядке регистрации и реги
страционного сбора с физи
ческих лиц, занимающихся 
предпринимательской дея
тельностью. Вынесенный на 
сессию проект закона как 
раз и определяет такой по
рядок и конкретный перечень 
плательщиков регистрацион
ного сбора. И что очень важ
но, проект определяет не 
только порядок регистрации, 
но и ответственность граждан 
за нарушение порядка реги
страции и уплаты соответст
вующих сборов.

И вот что еще необходимо 
знать предпринимателям. 
Проект закона предусматри
вает, что ставки сборов бу
дут определяться местным 
органом власти (хокимиятом), 
но ставка не может превы
сить установленный верхний 
предел. Если конкретно, сум
ма сбора не должна быть 
выше официально установ
ленной минимальной месяч
ной оплаты труда.

Итак, проекты законов представлены на рассмотрение 
сессии. Решающее слово — за народными депутатами.

Беседу вел 
Ю. РЯЖЕНЦЕВ.
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ИМИ ГОРДЯТСЯ ОДНОСЕЛЬЧАНЕ
СУРХАНДАРЬИН С К А Я  

ОБЛАСТЬ. Большой вклад в 
благосостояние родного села 
вносит семейное звено Сую- 
новых нз колхоза имени 
Ахунбабаева Кизирикского 
района. 20 лет назад, еще в 
начале освоения Шерабад- 
CKdft степи, заложил основы 
цитрусоводческого хозяйст. 
ва Иангин Суюиов. Сейчас
аксакал на заслуженном от
дыхе. Опытом, трудолюбием 
я умением он щедро поде
лился со своими детьми — 
колхозный лимонарий воз
главляет его сын Абдуназар.

В хозяйстве работают 7 
человек. Все построено сво
ими силами. Трудолюбивая 
семья Суюновых уверенно, 
без тревоги встретила зиму. 
Как ■ в прошлые годы, по

лучен стабильно высокий уро
жай лимонов. На бартерной 
основе 15 тонн целебных пло
дов будет отправлено строи
тельным организациям, вза
мен колхоз получит трубы, 
что позволит провести в до
ма дехкан природный газ.

Кроме того, Суюновы в ны
нешнем году со своего под
ворья получили и сдали кол
хозу 12 тонн молока, 5 тонн 
мяса, 1 тонну шерстя, 4 тон
ны фруктов. Выращен непло
хой урожай кормовых куль
тур, овощей, бахчевых.

Сельчане гордятся своими 
земляками.

НА СНИМКЕ: Пангнн-бобо 
Суюиов в колхозном лимона
рии.

Фото И. ХОДЖАЕВА.

(Фотохроника УзА).

«ИЗУЧАЕМ УЗБЕКСКИЙ ЯЗЫК»
Так называется новое учеб

ное пособие, выпущенное 
ташкентским издательством 
«Укитувчи». Его автор — 
заведующий отделом мето
дики преподавания узбекско
го языка и литературы в 
русских школах Узбекского 
НИИ педагогических наук 
имени Т. Н. Кары-Ниязова, 
кандидат педагогических на
ук Рустам Юлдашев.

В ходе реализации Закона 
о государственном языке 
Республики Узбекистан толь
ко в последнее время в раз
личных издательствах было

подготовлено и выпущено в 
свет немало разговорников, 
учебников, словарей узбек
ского языка, предназначен
ных для русскоязычного на
селения. Новое пособие вы
деляется тем, что оно осно
вано на оригинальной мето
дике самого автора. По мне
нию специалистов, его мето
дика достаточно перспектив
на, позволяет в короткий 
срок приобрести необходимые 
языковые навыки. Обучение 
по новому методу начинает
ся с усвоения конструкций 
предложений, изучения грам

матических форм. Это дает 
возможность, ученикам любо
го возраста пбнять основы 
языка и на этой базе, посте
пенно увеличивая свой лек
сический запас, легко овла
деть не только разговорной, 
но и литературной речью. 
Занятия проходят в форме 
свободной беседы. ► 

Оценили новое пособие не 
только специалисты. Лучший 
показатель его качества — 
покупательский спрос. Книга 
не залеживается на прилав
ках магазинов, более того, 
появилась в коммерческих 
ларьках и, несмотря на дос
таточно «солидную» цену, 
раскупается моментально. На 
многих предприятиях и в ор

ганизациях Ташкента откры
ты курсы по изучению уз
бекского языка, в основу ко
торых положена методика 
Р. Юлдашева. Подготовлены 
к выпуску грампластинки и 
магнитофонные записи заня
тий. Разработаны 12 компь
ютерных уроков с ЭВМ-тре- 
нажером для оценки знаний 
ученика.

Автор методики начал 
разрабатывать ее более двад
цати лет назад. Им подготов
лено несколько учебников и 
пособий как для взрослых, 
так и для школьников.

На очередном заседании 
комиссии по реализации За
кона о государственном язы
ке Кабинета Министров Уз

бекистана было признано це
лесообразным расширить от
дел преподавания узбекского 
языка и литературы в рус
ских школах НИИ педагоги
ческих наук имени Т. Н. Ка
ры-Ниязова и придать ему 
статус ведущего центра по 
разработке методики обуче
ния узбекскому языку в рес
публике. На него возложена 
задача в кратчайшие сроки, 
используя новую методику, 
подготовить учебники по изу
чению узбекского языка для 
школ и внешкольных дет
ских учреждений, где обуче
ние ведется на русском язы
ке.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

УКРАШЕНИЕ ДАСТАРХАНА
6 ТАШКЕНТЕ УЛУЧШАЕТСЯ КАЧЕСТВО ХЛЕБА
Еще одна важная отрасль экономики Узбекистана ста

ла сейчас объектом исследований экспертов Всемирного 
банка. Представителя этой международной организации 
изучают предприятия концерна «Узхлебопродукт». При
чем они тщательно знакомятся не только с производст
венным потенциалом хлебокомбинатов, элеваторов, мель
ниц, хлебозаводов, но н с работающими на них людьми. 
Оценивается способность руководителей мыслить масш
табно, их готовность к  рыночным отношениям, умение ра
ботать с зарубежными партнерами.

Среди предприятий рес
публики, взятых для знако
мства Всемирным банком,— 
производственное объедине
ние «Ташкентхлебпром». Та
кой выбор не случаен. В пос
ледние годы за столичными 
хлебопеками прочно утвер
дилась репутация лучших по 
многим показателям. Явля
ясь одним из крупнейших в 
республике производителей 
хлебобулочных изделий, 
объединение стабильно дер
жится в числе лидеров по 
ассортименту и качеству про
дукции, внедрению всевоз
можных новшеств в техно
логические процессы, тем
пам модернизации предприя
тий и вводу новых мощнос
тей.

Еще четыре года назад 
суммарная мощность всех 
хлебозаводов города состав
ляла 400 тонн продукции в 
сутки. Правда, такой потреб
ности не было, и ежедневно 
выпекалось около 250 тонн
— вдвое меньше нынешнего. 
Не баловали тогда ташкент
цев ни разнообразием, ни 
качеством хлеба. Да и не 
могли этого сделать: запу
щенные хлебозаводы с мо
рально и физически устарев
шим оборудованием на боль
шее были не способны.

Ситуация начала меняться 
на рубеже 80 —90-х годов. 
Новое руководство Минис
терства хлебопродуктов тег- 
да взяло курс на кардиналь
ное улучшение работы от
расли, и в первую очередь 
пекарных предприятий. На 
той волне в «Ташкентхлеб
пром» пришел и нынешний 
генеральный директор объе
динения А. Атаев. Можно 
утверждать, что благодаря 
этому человеку сегодня хо
роший хлеб едят не только 
в столице, но и во многих 
других городах и поселках 
республики. Именно он пер
вым увидел перспективность 
малых пекарен с небольшими 
магазинами в противовес ог
ромным заводам. И начал 
пробивать эту идею, вышел 
на зарубежные фирмы.

Так в Ташкенте появились 
первые мини-пекарни с югос
лавским и немецким обору
дованием, а  слава о выпе
каемых там батонах быст
ро разнеслась по Узбекис
тану. Вскоре подобные цехи 
с фирменными магазинам^ 
начали работать в областных 
центрах, других крупных го
родах. Обычно их «привя
зывают» к большим про
мышленным или жилым райо
нам, что позволяет снизить 
расходы и время на доставку 
хлеба, гарантирует его ка
чество.

Недавно в этом направле
нии был сделан новый шаг
— в Турции закуплено еще 
более полусотни комплектов 
оборудования. Десять из них 
переданы «Ташкентхлебпро-

му» и частично уже введены 
в строй. Принцип дислокации 
тот же:" в промзонах и на 
жилых массивах.

В то же время открыва
ются малые пекарни с им
портной техникой и при ста
рых хлебозаводах. Здесь то
же своя логика: в одном 
месте сосредоточено сырье, 
специалисты, транспорт, воз
можность насытить прилав
ки магазинов «Горячий 
хлеб» продукцией других 
цехов.

Поэтому еще одна мини- 
пекарня уже начала дейст
вовать на хлебозаводе № 1. 
Она обеспечивает свежей 
выпечкой не только фирмен
ный магазин напротив зда
ния национальной авиаком
пании, но и ряд других бу
лочных, расположенных в 
центре города и неподалеку 
от вокзала.

Другая малая пекарня 
скоро откроется на хлебо
заводе № 5 — недалеко от 
цирка. Сейчас это предприя
тие известно как самый круп
ный в городе производитель 
отменного хлеба из муки 
высшего сорта. Ежесуточно 
в его печах выпекают до 55 
тонн таких буханок, кото
рые продаются почти в 250 
магазинах Ташкента. При 
этом брак сведен практичес
ки к нулю: не так давно 
проверили возврат, и оказа
лось, что за двадцать дней 
из торговли вернули всего... 
два десятка буханок. В этом 
заслуга прежде всего ди
ректора завода 3. Эрматова. 
Много лет назад он пришел 
на это предприятие после 
школы, прошел все ступени 
производства, знает техноло
гию досконально. Качест
во хлеба для этого человека 
— вопрос личной чести.

Впрочем, так ставится 
вопрос и на других пред

приятиях объединения. К при. 
меру, хлебозаводу Me 1 еще 
несколько лет назад Госнад- 
зор предоставил право са
моконтроля. И пекари не 
подводят, хотя предприятие 
это — старейшее в городе.

В большие строительные 
площадки с приходом в объе
динение А. Атаева превра
тились практически все 
предприятия «Ташкентхлеб- 
прома». За короткий срок 
практически новым стал 
хлебозавод М° 2. полностью 
преобразилось головное пред
приятие, открылось свыше 
двадцати малых пекарен, 
реконструированы многие 
филиалы и лепешечные це
хи. Особое место в этом ря
ду занимает хлебное произ
водство рядом с крытым 
рынком в старогородской 
части Ташкента.

Когда-то оно замышлялось 
как маленький цех по вы
печке лепешек мощностью 
6 тонн изделий в сутки. Со
ответственно и места было

выделено немного. Не вот 
рядом с лепешечнымн печа
ми поставили линию «Винк
лер», тандыры, другое обо
рудование — и цех стал да
вать все больше и больше 
различных изделий. Тут же 
открыли фирменный мага
зин, а недавно монтажники 
сумели на ограниченном 
пространстве установить 
еще и три мощные печи для 
производства формового хле
ба. Теперь суточная мощ
ность предприятия — 48 
тонн. Больше, чем на иных 
крупных хлебозаводах. И 
все это на минимальной пло
щади, при относительно не
больших затратах. А ведь не 
так давно всерьез рассмат
ривалась возможность строи
тельства в Ташкенте еще 
одного огромного хлебозавода.

Избежать связанных с 
этим колоссальных вложе
ний позволила принятая А. 
Атаевым и его сподвижни
ками концепция интенсифи
кации производства, созда
ния сети небольших, но 
мощных предприятий.

Если бы строительство 
этих объектов не началось 
заранее, сегодня городу 
пришлось трудно. Свидетель
ством тому — неожиданный 
скачок спроса на хлеб в 
конце второй декады нояб
ря. Видимо, пытаясь изба
виться от старых купюр в 
200, 500 и 1.000 рублей, 
люди вдруг стали скупать 
хлеб и сушить сухари. В 
результате всего за несколь
ко дней выпуск хлеба в объе
динении «Ташкентхлебпром» 
пришлось увеличить сразу 
на сто тонн и довести до 
600 тонн в сутки.

Прежде о таких объемах 
и думать не могли: вспом
ним, вся мощность объеди
нения не превышала 400 
тонн. А сегодня горожане да
же не почувствовали, с ка
ким напряжением работали 
хлебопеки. Все заявки тор
говли они выполнили. И 
лишь после 21 ноября вздо
хнули спокойней: потребле
ние хлеба вновь стабилизи
ровалось и вышло на преж
ний уровень — около 500 
тонн в день.

Тем не менее в «Таш- 
кентхлебпроме» не успокаи
ваются: разработанная на 
ближайшие годы програм
ма еще не выполнена. Дос
тигнутую сейчас мощность 
в 800 тонн продукции в сут
ки здесь пределом не счи
тают — для нормальной ра
боты отрасли должно рабо
тать лишь чуть более поло
вины оборудования. Остель-В 
ное — в резерве, на профи*, 
лактике, перепрофилирова
нии ассортимента. Есть воз
можности и для улучшения 
качества хлебобулочных из
делий, их разнообразия по 
рецептуре, весу, форме. Од
на нз дорог к этому — сот
рудничество с лучшими за
рубежными фирмами, внед
рение их организационного 
опыта, технологий, техни
ки. Так что для представи
телей Всемирного банка 
здесь открываются хорошие 
перспективы.

А. ФЕДОРОВ.

«СУМ-КУПОНЫ» В ЗЕРКАЛЕ ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ
1. Как вы оцениваете результаты введения «Сум- 

Купонов»?
2 . Считаете ли необходимым переход на нацио

нальную валюту?
3. Ваши конкретные предложения?
На эти вопросы мы попросили ответить людей 

самых различных профессий.

рублевой зоны. Но хоте 
лось бы особо подчеркнуть, 
что выпихнули некоторые 
руководители, стоящие у 

руля исполнительной влас
ти в России, которых тем 
не менее никак нельзя 
отождествлять с русским 
народом и с русскоязычным 
населением, проживающим 
на территории нашей рес
публики. Только в дружной, 
объединившей все свои уси
лия семье мы сможем пре
одолеть не нами созданные 
трудности.

3. Вместо предложений я, 
как специалист в своей от
расли, хочу обратить вни
мание на несколько право
вых аспектов проблемы вве
дения и обмена валюты. Не 
открою секрета, если ска
жу, что наряду со значи
тельным расширением госу
дарственных обменных пунк
тов будет усилена и борьба 
со всякого рода спекулян
тами и перекупщиками ва
люты. Недавно вступила в 
действие статья 78 «прим.», 
строго карающая за различ
ные незаконные валютные 
операции. Мы уже возбуди
ли по ней несколько уго
ловных дел. Причем сог

ласно этой статье к уголов
ной ответственности могут 
быть привлечены как лица, 
скупающие валюту, так и 
лица, продающие ее. То 
есть обе стороны противо
законной валютной опера
ции.

И второе: валюта — это 
отнюдь не только доллары 
или марки. Это и россий
ский рубль, и казахская

Суяр АМИНОВ,
заместитель начальника уп
равления по борьбе с эко
номической преступностью 
УВД Ташкентского город
ского хокямнята.

1. «Сум-Купоны» сыгра
ли и продолжают играть 
очень большую роль в за
щите национальной потре
бительской корзины. При 
лавки магазинов пока не 
отличаются особым разно
образием. Но многие даже 
себе представить не могут, 
как сумел оградить «Сум- 
Купон» граждан Узбекиста
на от того, чтобы продоволь
ственный ассортиментный 
минимум и многие товары 
широкого потребления, пред 
назначенные для них, не 
ушли за пределы республи
ки. Вот вам и ответ на воп
рос, каковы результаты вве
дения «Сум-Купонов».

2. Национальная валюта 
Узбекистану необходима, тут
двух мнений быть не может.
Нас попросту выпихнули из

теньга, и все другие нацио
нальные деньги. Их обмен, 
скупка и продажа вне спе
циализированных государ
ственных учреждений так
же попадает под действие 
статьи 78 «прим.».

Но, разумеется, никакие 
карательные меры не иско
ренят полностью спекуля
цию валютой, как и все 
иные формы спекуляции, 
без объединения усилий 
всех заинтересованных орга
низаций и граждан. А заин 
тересованы мы в этом долж
ны быть все, это и общест
венные, и наши личные, 
можно сказать, кровные ин
тересы.

Сергей МОЧАЛОВ, 
горный мастер СМУ-2 Таш- 
метростроя.

1. К «Сум-Купонам» мы 
все очень быстро привыкли, 
пользуемся ими во всех слу 
чаях жизни. Обмен денег 
прошел не безболезненно, но 
в целом продуманно и ор
ганизованно, во всяком слу
чае, на фоне того, что было 
в других республиках.

2. Если у республики 
есть свой гимн, своя Конс
титуция, свой флаг, то уже 
с этих позиций, не говоря 
об экономических, странно 
было бы ие иметь свою ва
люту. По тем указам и по
становлениям. которые уже

изданы и которые работа
ют на общество и закон
ность, чувствуется, что про
цесс перехода на националь
ную валюту достаточно и 
глубоко продуман.

3. Своя национальная ва 
люта есть у подавляющего 
большинства стран СНГ. И 
целый комплекс связанных 
с переходом на нее проб
лем. Очень хорошо, что эти 
проблемы у нас в республи
ке изучены и продумано, 
как смягчить многие из них. 
Национальная валюта необ
ходима, но необходимо и 
абсолютно строгое соблюде
ние механизма ее введе
ния. И здесь нужен очень 
строгий контроль.

Второе: люди, выезжаю
щие в командировки и в 
отпуск, должны иметь воз
можность обмена денег без 
всякой волокиты.

В целом переход на на
циональную валюту мыс
лится как процесс абсолют
но правильный и необходи
мый — во всяком случае в 
тех условиях, в которые 
сейчас поставлено наше го
сударство.

Умира КУШАКОВА, 
медсестра меднко-саинтариой 
части «Узбексельмаша».

*
1. «Сум-Куяоны» — вещь

необходимая. Посмотрите, по
началу их не хотели брать 
в кооперативной сети и на 
базарах, но буквально день 
—два. Сейчас, наоборот, не 
хотят отдавать, пытаются 
дать сдачу деньгами. Ав
торитет «Сум-Купона» рез
ко пошел вверх. И бла- 
даря тем 'мерам, кото
рые приняло наше прави
тельство, благодаря хорошо 
продуманной системе со
циальной защиты, а также 
благодаря тому, что люди 
разобрались, что к чему.

2. Я небольшой специа
лист в экономических воп
росах, но думаю, что свои 
деньги иметь нужно не 
столько ради престижа, 
сколько ради того, чтобы 
иметь возможность их зара
батывать и тратить без ог
лядок на дядю или тетю 
из-за рубежа. Зарплата у 
медицинских работников не 
сказать, что сверхвысокая, 
но и немаленькая. Конечно, 
люди ждут, что после опре
деленных трудностей, кото
рые возникли и еще могут 
возникнуть с введением на
циональной валюты, повы 
сится и ее покупательская 
способность. К этому есть 
все предпосылки — от очень 
мощного экономического 
потенциала республики до 
поэтапно вводимых мер со
циальной защиты.

3. У меня одно пожела
ние национальной валюте: 
чтобы она была покрасивее 
«Сум-Купонов*. Они-то — 

только параллельное пла
тежное средство, а она уже
— Национальная Валюта. И 
требует соответствующего 
уважения. И еще — надеж 
ной защиты от подделки.

Константин КОРКУЦ, 
инженер-связист.

1. Результаты обращения 
«Сум-Купонов», конечно же, 
положительные, они позво
лили защитить то, что есть 
на наших прилавках. Есть 
на них, конечно, немного. 
Но по сравнению с тем, что 
показывают по телевидению

(не по нашему, по -московс 
кому) о других республиках 
СНГ, у нас, судя по всему, 
успели принять эффектив
ные превентивные меры. 
Это относится и к «Сум-Ку- 
понам». ,

2. О том. что националь
ная валюта необходима, Го
ворит хотя бы такой факт: 
сейчас на Алайском база
ре, в аэропорту и на вок
залах, еще на нескольких
«пятачках» идет усиленный 
обмен '  денег. Меняются 
«Сум-Купоны», российские 
рубли, исподтишка — долла
ры. Большинство «менял» — 
люди, занимающиеся куплей 
продажей товаров в крупных 
размерах и на этом нажи
вающиеся.

3. Находящиеся сейчас в 
обращении «Сум-Купоны»— 
это своего рода модель, про
ект, если хотите, будущей *

национальной валюты. «Сум- 
Купоны», дав в целом по
ложительный результат, вы
явили некоторые частности. 
Национальная валюта, на 
мой взгляд, должна быть со
лиднее, более приближенной 
к 'реальной стоимости това
ров.

Махмуд ЭШЧАНОВ, 
студент института культуры.

1. После окончания инсти
тута я буду заниматься со
циологией, учусь на соот
ветствующем факультете. 
Как будущему социологу 
очень интересно было наб
людать изменение общест
венного мнения в отноше
нии «Сум-Купонов». Подав 
ляющее большинство людей 
их приняло и, как пока
зало время, не ошиб
лось. Но те, кто вор
чал, на них же все, что 
можно, и покупали. А боль
шинство людей, повторюсь, 
абсолютно верно восприня
ло этот во МНОГОМ В Ы Н уЖ ' 
денный шаг, во всяком слу
чае те, кто был в курсе 
предшествующих событий и 
не очень честного поведе
ния по отношению к боль 
шой многонациональной рес
публике со стороны некото
рых российских эмиссаров.

2. Национальная валюта 
нужна, и безусловно. Я не

знаю ни одного человека, 
который бы не осознал это 
на сегодняшний день. Дру
гой вопрос — как соотно
сить ее с валютами дру
гих государств, как про
изводить обмен, — по 
этим и другим вопросам 
разброс мнений очень ве
лик. И буквально каждое 
решение, каждый на пер
вый взгляд даже незначи
тельный поступок в этом 
плане требует, на мой 
взгляд, предельной взве
шенности. Узбекистан — го
сударство с великим буду
щим. Наш Президент выс
казал этим не просто свою 
мысль, но и чаяния, мысли 
всего нашего народа. Мы 
видим, сколько взвешенных 
практических шагов для это
го предпринято. И введение 
национальной валюты будет 
важнейшим из них, и не 
только в экономическом, но 
и в политическом и соци
альном аспектах.

3. Надо бы пожестче обхо
диться с теми, кто так или 
иначе, на словах или на де
ле, путем спекуляции и мо
шенничества подрывает авто
ритет «Сум-Купонов», а, зна
чит, и экономику нашей 
страны, и наше личное бла
госостояние. Получается по
рой так, — государство де
лает все, что возможно для 
тех же студентов: и стипен
дии повышаются, и скидки 
на обеды в студенческой сто
ловой сохраняются, и другие 
льготы действуют, но эф
фект от этого снижается за 
счет того, что многое прихо
дится покупать по спекуля
тивным ценам. Введение на
циональной валюты в комп
лексе с другими мерами 
должно поставить этому, на
конец, надежный заслон.

Интервью провели
Ю. КАЗАЧЕНКО,

А. КОНДРАШКИН (фото).

ОТ РЕДАКЦИИ: Каи свидетельствует ие только »тот опрос, 
с введением национальной валюты большинство населенна 
связывает дальнейшее укрепление экономической и полити
ческой независимости Узбекистана, повышение своего благо
состояния. Люди выражают надежду, что будут приняты асе 
возможные меры по их социальной защита в это напростое 
время. Весь предыдущий опыт и, а частности, ааедеииа 
«Сум-Купонов», показывает, что для зтой надежды ест» ос
нования.
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Шаги реформы

З А Ч Е М  Ф Е Р М Е Р У  К А Р Ш Н Р ?

Фуркат Меликулов, по 
нынешним временам фермер 
со стажем, начинал как коо- 
нератор. Чувствуется, что 
в своем деле, он, как гово
рится, дока, но того пред
принимательского лоска, 
вальяжности, что демонстри
руют нам на ташкентских 
улицах молодые представи 
тели нового сословия, нет и 
в помине. Поэтому мы, по- 
ка ехали на его ферму, слег
ка подначивали:

— Как же так, вот уж  
шестой год пошел, как вы 
предприниматель, а  все ни
как не поменяете свои ста
ренькие «Жигули» на «мер
седес»? Видать — слабо?

— Пока слабо, — улы
бался он, — на счету ни ко
пейки, вот окрепнем ма
лость...

— Когда? Неужто произ
водство сельскохозяйствен
ной продукции — дело не 
прибыльное?

— И Москва не сразу 
строилась. Занимаюсь в ос
новном садоводством и жи
вотноводством, а не куплей- 
продажей, потому сверхпри
былей не имею... Вот при
едем, сами посмотрите...

Приехали, увидели... оне
мели: на девяти гектарах 

так называемых неудобий, 
арендованных у  рыбокомби
ната, — два плодоносящих 
сада, упитанная живность, 
преимущественно в виде 
крупного рогатого скота, три 
громадные теплицы, разные 
хозяйственные постройки. И 
это чудо природы: красавец 
карабаир!

Да-а, оказывается, Мелику
лов фермер не так прост, как

представляется. И, несмотря 
на отсутствие денег на счету, 
дело его процветает.

Как, за счет чего?
— Начинал я собственное 

дело как кооператор в 1987 
году. Взял у  рыбокомбината 
«Дамащи», где работал, в 
аренду виноградник. Но удов
летворения от работы чувст
вовал не очень. По натуре я, 
видимо, нетерпеливый, а в 
виноградарстве надо долго 
ждать конечный результат. 
Хотелось заниматься непре
рывным производством. По
этому через некоторое время 
взял у комбината в аренду 
убыточную теплицу. Привлек 
к  работе своих родных и 
близких. Занялись цветами: 
надо было не только оправ
дать понесенные расходы, но 
и получить прибыль, чтобы 
расширить свое дело. Перво
начальные наши расчеты 
полностью оправдались. По 
итогам года мы уже на соб
ственные средства построили 
н о в у ю  теплицу, приобрели на 
откорм бычков... Вот так. ис

подволь, наращивая произ
водство, добывали средства 
на строительство хозяйствен
ных помещений, закладку са
да и так далее. Сейчас наше 
фермерское хозяйство по
сути является многоотрасле- — это еще и возможность по-

соседи по торговому ряду 
вежливо «посоветовали» «не 
высовываться*. Следующий 
раз я уже с трудом получил 
здесь место. А ведь эту про
блему можно решить просто, 
будут довольны и фермеры, и 
покупатели. Надо сделать 
так, чтобы городским рынкам 
было выгодно иметь дело на
прямую с дехканами. Они 
должны помогать им откры
вать здесь свои магазины, 
лавки для постоянной торгов
ли. Поверьте, мне, как непо
средственному производителю 
сельскохозяйственной продук
ции, гораздо выгоднее увели
чивать свой капитал не за 
счет высоких цен на продук
цию, а за счет ускорения 
оборота денег, роста объемов 
производства. Постоянно дей
ствующий магазин фермера

вым. На рынки Ташкента по
ставляем цветы, яблоки, пер
сики, черешню, лимоны, мя
со... И все отменного качест
ва, экологически чистое.

— Как покупатели в ка
честве вашей продукции не 
сомневаемся. Но цены, цены! 
Что же вы так их вздуваете, 
словно мы получаем сибир
ские надбавки?

— Ошибаетесь, это не на
ша «заслуга*. На рынке сей
час царствует в основном 
перекупщик. Нам же, ферме
рам, если удастся получить 
там место, приходится торго
вать по тем правилам, кото
рые диктуют они. Вот при
мер; прошлой осенью я вывез

купать всегда свежую про
дукцию. с поля, с грядки. Не 
знаю, получится ли, но эту 
задумку я попытаюсь осуще
ствить на одном из рынков 
города. Тем более, что на 
днях вышло очень важное по
становление Кабинета Мини
стров республики, где гово
рится о серьезных наруше
ниях в формировании и при
менении договорных, свобод
ных цен на сельхозпродук
цию. Думаю, постоянное при
сутствие на рынке фермеров 
поможет решению этой проб
лемы.

— Фуркат, раз вы внима
тельно следите за правитель
ственными решениями в об
ласти создания честного,свои яблоки на Фархадский ____  _________ ______

рынок. Реализация шла бой- конкурентоспособного рынка, 
ко цену установил боже- скажите, как они отражают- 
скую до тех пор, пока ся да вас?

— Самым непосредствен
ным образом. Например, на
до ли говорить, как важны 
для молодого фермерского 
движения, только-только ста
новящегося на ноги, установ
ленные правительством для 
нас льготные налоги! А вот 
другой факт: существенно 
изменилось отношение к фер
мерам после известного выс
тупления нашего Президента 
на сессии Сырдарьинского 
облсовета. Убежден, что но
вый толчок развитию фер
мерского, дехканского движе
ния даст выступление Исла
ма Абдуганиевича на послед
ней сессии народных депута
тов Ташкентской области.

—■ Кстати, вы арендуете 
землю у  государственного 
предприятия. Как складыва
ются ваши отношения с его 
руководством?

— Грех жаловаться. Ког
да я ушел в «самостоятель
ное плавание», рыбхоз «Да* 
мащн» был убыточным, не
рентабельным хозяйством. 
Ныне это процветающий ком
бинат. Сделал его таким Джа- 
хангир Хашимов. И не толь
ко он, но в определенной 
степени и мы — владельцы 
частной фермы «Мурод-2». 
Думаю, отношения руковод
ства рыбокомбината к таким, 
как мы,—это пример взаимо

выгодного сотрудничества, где 
на первом месте стоят не 
амбиции, а интересы дела.

— Итак, ферма создана, 
встала, как говорится, на но
ги и, надеемся, дает доход. 
Что дальше?

— Будем развиваться. Хо
тим вот в ближайшее время 
организовать у себя своего 
рода мини-цех по консерви
рованию фруктов. Заманчиво 
выглядит идея выращивания 
роз для производства масла 
по заказу парфюмерной фаб
рики. Словом, есть куда при
ложить силы...

Слушали мы молодого фер
мера, а перед глазами стоял 
его прекрасный конь. Не 
удержались, спросили, зачем 
ему карабаир? Ведь стоит он 
немало, да и ухода требует 
иного, чем бычки.

— Считайте, что это мой 
«мерседес». Я интересовал
ся, за рубежом дают за та
кого коня чуть ли не цену 
этой машины... А если серь
езно, то присутствие здесь 
карабаира — это потребность 
души. Раньше ни один улак 
не обходился без него, счи
талось за честь иметь тако
го коня. Карабаир — это 
прошлое моего народа. А мо
жет — будущее, кто знает...

Мнение ученого

НАКАЗЫВАТЬ 
ИЛИ МИЛОВАТЬ
СОЦИАЛЬНАЯ ОБУСЛОВЛЕННОСТЬ И ПРЕДЕЛЫ УГОЛОВ

НОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА СПЕКУЛЯЦИЮ В УСЛОВИЯХ 
ПЕРЕХОДА К РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКЕ
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В условиях перехода к 
рыночной экономике спор
ным становится вопрос о це
лесообразности сохранения в 
законодательстве уголовной 
ответственности за спекуля
цию и определении состава 
этого преступления в Уго
ловном кодексе Республики 
Узбекистан.

В последнее время выска
зывалось мнение, согласно 
которому в условиях форми
рования рыночной экономи
ки норма об уголовной от
ветственности за спекуляцию 
должна быть исключена из 
действующего законодатель
ства, т. к. рыночные отно
шения включают в себя лю-

взгляд, в законодательстве 
должны быть точно опреде
лены признаки спекуляции 
таким образом, чтобы обес
печивалось четкое отграни
чение ее от смежных прес
туплений и чтобы уголовно
правовые запреты не препят
ствовали допустимым и за
конным в условиях рыноч
ной экономики торговым 
сделкам.

Спекуляцией в ст. 175 УК 
РУ в прежней редакции при
знавалась всякая скупка и 
перепродажа товаров или 
иных предметов с целью на
живы, независимо от того, 
где и по каким ценам това
ры и иные предметы приоб-

корр.
В. ПЕТРОВ, 

«Народного слова».

НА СНИМКАХ: гордость 

Ф. Мелнкулова — карабаир; 

рабочие фермы С. Камалов 

и А. Исматов в зимнем саду. 

Фото А. КОНДРАШКИНА. 

Зангиатинский район.

Восточный экспресс

ДЭН СЯОПИН: «ДОГНАТЬ ЭПОХУ- 
СМЫСЛ НАШЕЙ РЕФОРМЫ»

«Международные экономические отно 
Ташкентского государственного кисти- 

китаевед В. С. КИМ рассказывает о
самй~ оч'^редной поездке ,  Китай, в  реформа*, про.одимык
• стране, о судьбе «отца реформ» Д 5Н Сяопина.

Декан факультета 
шения и маркетинг» 
тута аостокоаедения,

пином тезис
достижения
зажиточности

о «поощрении 
частью людей 

раньше дру.

рованно, исказилась пропор
ция между спросом и пред
ложением, не дала желатель
ных результатов политика 
контроля за ростом населе
ния».

По определению Дэн Сяо
пина, цель всей экономичес
кой реформы состоит в том, 
чтобы при условии непре
рывного повышения экономи
ческой эффективности нара
стить за 20 лет годовое про
изводство промышленной и

гах» активно поопагандиш- сельскохозяйственной продуктах», активно пропагандиро- ции в четыре раза_ то есть

В ДРЕВНЕМ Китае гово
рили: «Не пройдешь через 
дело — не станешь умнее». 
Похоже, что китайцы нынче 
«проходят» рыночное дело 
динамично (годовые темпы 

роста составляют где-то 1о 
процентов), с немалой при
былью и размахом.

Концепция созданиясоци. 
алистической рыночной эко
номики базируется, как из
вестно. на признании допуще
ния, наряду с государствен
ной собственностью на сред
ства производства, частной и 
индивидуальной. Создаются 
предприятия с участием ино
странного капитала. Отсюда 
логически возникла необходи
мость развития товарно-де
нежных отношений, замены 
жесткого планирования ры
ночным регулированием.

Вникая в суть перемен, 
происходящих в Китае, пони
маешь: модернизация струк
туры собственности, переход
от тотально-канонизированнои
модели имущественных отно
шений к плюралистичной, 

рыночной — важнейшая со
ставляющая реформы эконо
мической системы, один из 
главных источников ощути
мых социально-экономических
успехов, достигнутых в. са
мом густонаселенном госу
дарстве мира в 80-е годы.

Когда я спрашивал китай
ских ученых об их отношении 
ко времени, в котором они 
живут, и оценке роли «отца 
реформ» Дэн Сяопина, очень 
многие определяли это сло
вом «кайфын», что значит 
«открытость*. В это понятие, 
как мне кажется, онй вкла
дывали широкий взгляд на 
природу вещей; в более уз
ком смысле «кайфын* надо 
понимать как окно, распах
нутое в мир.

Даже в самые нелегкие

времена Дэн Сяопин говорил 
об открытости, раскрепоще
нии мысли, подчеркивал па
губность самоизоляции Ки
тая от остального мира, го
ворил о вреде, наносимом 
синдромом «замкнутого про

странства*. «Посеешь закры
тость — пожнешь бедность*. 
— предупреждал в своих вы
ступлениях реформатор ки
тайского общества.

К его словам в конце 
концов прислушались. Нача
ло политической реабилита
ции частнопредприниматель
ской деятельности (как инди
видуально-трудовой, так и 
частнохозяйственной с при
менением наемного труда) 
связывается в китайских ис
точниках с III пленумом ЦК 
КПК 11 созыва (декабрь 
1978 г.).

В конце концов политичес
кий статус индивидуального 
хозяйства в 1982 г. был за
конодательно закреплен в 
конституционном праве (ст. 
11 ныне действующей Коне- ' 

титуции КНР).

вавшийся в печати начиная 
с 1983 года. Подлинный 
«прорыв» в политике Китая 
в отношении частного секто
ра произошел в октябре—но
ябре 1987 г., когда впервые 
за последние более чем трид
цать лет в истории народно
го Китая был включен тезис 
о «допущении существования 
и развития» в стране част
ного хозяйства, использующе
го наемный труд (причем 
численность работников на 
одном предприятии не огра
ничивалась какими-либо верх
ними пределами).

Слова Дэн Сяопина «дог
нать эпоху — смысл нашей 
реформы» получили вполне 
осязаемые очертания. Хотя 
нынешний официальный по
литический статус частного 
сектора фиксирует роль и 
место последнего как сугубо 
подчиненного, второстепен
ного, заведомо неравноправ
ного по отяЬшению к госу-

увеличить объем валового 
национального продукта с 
710 миллиардов юаней в 
1980 году до 2.800 миллиар
дов юаней в 2000 году. Вы
полнение этой задачи позво
лит значительно поднять 
жизненный уровень китай
ского народа. Дальнейшее 
развитие в течение последу
ющих 30—50 лет позволит 
Китаю приблизиться к уров
ню развитых стран. «Одним 
словом, — подчеркивает Дэн 
Сяопин, — мы сейчас все 
свои помыслы направили на 
осуществление модернизации, 
а поэтому искренне желаем, 
чтобы не было войны, чтобы 
был длительный мир».

Китайцы говорят: «Дождь 
не может идти весь год, че
ловек не может быть бедным 
всю жизнь». Судя по всему, 
китайцы не намерены боль
ше быть бедными. Как они 
это сделают — в условиях 
«строительства социализма с 

дарственному и коллективно- китайской спефицикой» или

(туц:
Обе1ратим внимание еще на 

одну существенную деталь. 
Развитие полукапиталистиче- 
ских и капиталистических 
форм производства на базе 
индивидуально-трудового хо
зяйства. принявшее массовый 
характер к середине 80-х го
дов, в сущности, поставило 
руководство КНР перед вы
бором: возвращаться к по
литике тотального админист
ративного «преследования» 
частной собственности, обе
регая «чистоту» социализма, 
либо осуществить существен
ную коррекцию традиционной 
политической доктрины.

Определенную роль в под
готовке общественного созна
ния к политической легали
зации частного хозяйства 
сыграл выдвинутый Дэн Сяо-

му секторам звена китайской 
экономики. Думается, что в 
этом статусе нетрудно заме

тить «отголоски» прежнего 
дискриминационного подхо
да, проявления политизации 
экономических отношений.

Неудивительно, что про
цесс разгосударствления эко. 
номики, становления «аль
тернативных» форм собствен
ности и хозяйствования, хотя 
и развивался в прошедшее 
десятилетие поступательно,

в условиях рыночных отно
шений — покажет время. По
ка что — в условиях пере
ходного состояния китайской 
экономики и общества в це
лом, в условиях противобор
ства административно-команд
ной системы и рынка — ча
стные собственники в Китае 
находятся в «половинчатом» 
положении.

Но такое положение, как 
убедила моя поездка в Ки
тай. долго продолжаться не

сСОГЛОМ АВЛОД 
УЧУН» в 

КАРАКАЛПАКСТАНЕ

В Нукусе состоялась уч
редительная конференция 
Каракалпакского террито
риального отделения меж
дународного неправитель
ственного благотворители*: 
ного фонда «Соглом авлод 
учун». Ее участники утвер
дили устав отделения, из
брали правление и ревизи
онную комиссию.

В тот же день состоял
ся учредительный пленум 
правления Каракалпакско
го территориального отде
ления фонда. Его почет
ным председателем едино
гласно был избран Р Иул- 
дашев — Председатель Со
вета Министров Республи
ки Каракалпакстан.

(ККИА—УзА).

бые формы торговли. Про- ретались. Такое определение
спекуляции оказалось несов
местимым с рыночными от
ношениями, полностью иск
лючало их.

Действующее уголовное 
законодательство не призна
ет спекуляцией скупку то
варов у  производителей, как- 
то: у  колхозников, крестьян- 
арендаторов, фермеров, лиц,

водится мысль и о том, что 
приватизация в сфере эко
номики предполагает допу
щение частной торговли, а 
спекуляция, дескать, — си
ноним таковой.

Едва ли с этим можно 
безоговорочно согласиться 
по ряду оснований. Прежде 
всего частная торговля в
условиях приватизации эко- занимающихся индивидуаль-
номики предполагает соблю
дение определенных правил 
правового и этического по
рядка. Торговля — это фор
ма посредничества между 
производителем и потреби
телем, розничная торговля к 
тому же выступает в каче
стве посредника между оп
товой торговлей и потреби
телем. В условиях цивили
зованной экономики она не 
может способствовать искус
ственному повышению роз
ничных цен, созданию искус
ственного товарного дефици
та. Когда существует изоби
лие товаров, когда предложе
ние превышает спрос, тако
го рода торговал деятель
ность становится просто не
мыслимой и экономически 
нецелесообразной.

Нельзя не учитывать и то, 
что у нас в республике про
цесс перехода к рынку и 
приватизации происходит в

ной трудовой деятельностью, 
кооперативов, осуществля
ющих производственную дея
тельность. Таким образом, 
оно оставляет довольно ши
рокое экономическое прост
ранство, на котором частная 
торговля не запрещена. Од
нако круг предприятий, скуп
ка в которых (при наличии 
других необходимых призна
ков) может быть признана 

спекуляцией, очерчен до
вольно узко. К таковым от
несены только предприятия 
(организации) государствен
ной розничной торговли и 
потребительской кооперации, 
т. е. к их числу отнесены 
только принадлежащие госу
дарству или потребкоопера
ции магазины (ларьки, лот
ки, киоски) и предприятия 
общественного питания.

Таким образом, скупка то
варов в кооперативных и ча
стных торговых предпрняти

условиях товарного дефици- ях, на складах и" базах, не 
та. В такой ситуации скупка осуществляющих розничную
товаров в розничной торго
вой сети для перепродажи 
может лишь привести к его 
усугублец^ю и росту рознич
ных цен. Едва ли в таких 
условиях могут возникнуть 
сомнения относительно обще
ственной опасности подобных 
спекулятивных операций.

Юридическими нормами 
нельзя трансформировать 
экономические законы. Нель
зя отменить спекуляцию как 
общественно опасное деяние, 

исключив из законодательст
ва норму об ответственности 
за это деяние, декриминали
зировав его. Преступление 
это может исчезнуть лишь в 
результате насыщения рынка 
товарами, когда спекуляция 
станет экономически нецеле
сообразной.

Уголовный закон тем не 
менее будет эффективен в 
борьбе со спекуляцией, если 
эн будет отвечать определен
ным требованиям. На мой

торговлю, предприятиях бы
тового обслуживания, в про
мышленных предприятиях, 
осуществляющих розничную 
торговлю, и их перепродажа 
с целью наживы не содер
жит признаков состава спе
куляции. Если исходить из 
этого тезиса, согласно кото
рому установление уголов
ной ответственности за спе
куляцию в условиях рыноч
ной экономики преследует 
цель осуществления эффек
тивной борьбы с дезоргани
зацией розничной торговли, 
искусственным повышением 
цен и созданием дефицита, 
то действующую редакцию 
ч. 1 ст. 175 УК РУ следует 
признать неудачной.

В этой статье определен 
и предмет спекуляции, где 
речь идет только о товарах, 
но не упоминаются иные 
предметы, о которых говори
лось в ранее действовавшем 
законодательстве.

Таким образом, возник 
пробел в законе, так как пе
речисленные действия, без
условно представляющие об
щественную опасность, не 
влекут уголовной ответствен
ности. Однако, если размер 
наживы от совершения та
ких действий не превышает 
1 минимума заработной пла
ты. они признаются мелкой 
спекуляцией и влекут адми
нистративную ответствен
ность. Считаю, этот пробел 
должен быть восполнен. Та
кие действия, если их ре
зультатом было получение 
наживы на сумму более 1 
минимальной заработной пла
ты, никак не могут быть при
знаны допустимой формой 
торговой деятельности и за 
их совершение должна быть 
установлена либо уголовная, 
либо более строгая, чем за 
мелкую спекуляцию, админи
стративная ответственность.

Говоря о признаках спе
куляции, нельзя не отметить 
одно обстоятельство, с кото
рым уже сейчас приходится 
сталкиваться на практике. 
Органам следствия, да и су
ду далеко не всегда удается 
установить каналы приобре
тения товаров спекулянтом. 
Задержанные при перепро
даже товаров, на которые 
установлены государственные 
розничные цены, обычна за
являют, что скупили их у 
неизвестных им лиц. Опро
вер гать  эти показания, как 
правило, не удается, и они 
освобождаются от ответст
венности.

Разумеется, государст
венные розничные цены мо
гут быть установлены и на 
товары, которые могут быть 
приобретены и на рынке, 
как-то: рис, крупы, мясо, яй

ца и т. п. В таком случае 
трудно установить, приобре
тены ли они у производите
ля, на рынке или в рознич
ном торговом предприятии, 
и если это достоверно не ус
тановлено, лицо не может 
нести ответственность за спе
куляцию. Имеются в виду 
лишь случаи, когда сам пред
мет или имеющиеся на нем 
этикетки, ярлыки неоспори
мо свидетельствуют о том, 
что они скуплены в торго
вых предприятиях. Это, нап
ример, спиртные напитки, 
консервы, сигареты, обувь, 
одежда, ювелирные изделия 
И Т . п.

С учетом изложенного, на 
мой взгляд, представляется 
целесообразным в период пе
рехода к рыночной экономи
ке сохранить норму об ответ
ственности за спекуляцию, 
определив в законе признаки 
этого преступления.

М. РУСТАМБАЕВ, 
зав. кафедрой уголовно
го права Ташкентского 
государственного юри
дического института, 
доктор юридических на
ук.

Начинающему бизнесмену

Вы решили стать предпринимателем...

но отнюдк^не беспрепятствен
но и беспроблемно. Дэн Сяо
пин по этому случаю заме- будет. Скорее всего, будущее
тил: «Реформа сопряжена с _ •  пЫНОЧНЬ1МИ ОТНОшейи риском, надо быть смелее и 38 рыночными отношени-
не бояться риска, иначе не ями в Китае. Хотя, разуме-
добиться прогресса». Немно- ется, зигзаги и отдельные
го времени спустя он сказал: «попятные движения» в раз-
«В  пору благоприятного раз- витии рыночной экономики
вития мы потеряли бднтель- еще будут. Не зря же ки-
ность — и вот расплата: эко
номика стала развиваться 
стремительно, но несбаланси-

тайцы говорят: «"Небо ме
няется каждый час, люди — 
всю жизнь».

Новости
Д ЛЯ МАТЕРИ И РЕБЕНКА

Десяти молодым мамам, которые в этот д е ^ ы Л ^ ы -  
вались из Чирчикского городского дома, дае-^
сте с цветами и поздравлениями выли “РУ^®иы медицин 
ские аптечки для матери и ребенка, куда включены пред 
меты медицины и гигиены. несЛхолимые для ухода за 
порожденным в самые первые месяцыегожизни

С такой инициативой выступили сотрудники ме;ждуна 
Родного неправительственного благп0™°Р"*«л£ " „ и 0гоЧис

было отправлено 1.750 таких комплектов для матери и 
Ребенка.

КОВРЫ К НОВОМУ ГОДУ

Цех 110 производству ковров и паласов 
»ат|» в чартикском колхозе имени Навои. На новом пред

приятии хозяйства трудоустроено тридцать вчерашних до
мохозяек. Первая продукция поступит в продажу к Но
вому году, причем односельчане смогут приобрести ее по 
сниженным ценам.

Цех обосновался в здании, освободившемся после за
вершения строительства новой школы. В ближайших пла
нах хозяйства — открытие цехов по выпуску трикотажа, 
сушке овощей и фруктов.

•
МЕСТА Д Л Я  ДОМОХОЗЯЕК

Ковры и швейные изделия начали выпускать малые 
предприятия, созданные в бозском колхозе «Озод». Здесь 
получили работу несколько десятков вчерашних домохо
зяек.

С решением проблемы сырья число мест на этих пред
приятиях намечено увеличить в два с лишним раза, а тор
говая сеть получит необходимые товары массового спроса.

(УвА).

Наблюдаю за малым биз
несом в Ташкенте вот уже 
два с лишним года, да и за 
его средним братом (сред
ним бизнесом) тоже. Карти
на не радужная. Почему? 
Ответ прост — отсутствие, 

конечно, не у  всех, элемен
тарных знаний о ведении 
бизнеса. Цивилизованного, 
а не стихийного, базарного, 
с его порой грубыми «за
конами». Подобны^ род дея
тельности требует многих и 
глубоких знаний. Бизнес 
стар, как мир, и не автор 
придумал его элементарные 
правила.

Известно, что сейчас про
жить на зарплату очень 
трудно. А у вас есть кое- 
какие средства, еще что-то, 
которые скоро «съест» инф
ляция. Что делать? Вложить 
их в дело с надеждой, что 

оно принесет доход? Стать 
инвестором? Инвестор — че
ловек, вкладывающий в де
ло деньги или знания («моз
ги»), или свои деловые свя
зи, или другие возможнос
ти.

Словом, вы решили на
чать дело. С чего начинать? 
Начинать нужно «со своей 
головы». Каждый инвестор 
при создании фирмы дол
жен скрупулезно продумать 
три-четыре важнейших воп 
роса: свои цели, размеры 
своих средств и возможнос
тей, внешнюю социально- 
экономическую обстановку, 
индивидуальные особенное 
ти (свои, возможных партне
ров, контрагентов).

Затем опять думать. Оп
ределить долгосрочные и те
кущие цели и задачи в це
почке: деловое кредо — 
стратегия — цели — зада
чи — действия.

Деловое кредо — ваше 
представление о своем мес
те в деловом мире, в мире 
экономики. Например: «Я 
хочу вступить в деловой 
мир*, или «Хочу завязать 
устойчивые связи в предпри
нимательстве», или «Хочу 
получить максимальную вы 
году от своих средств. не 
занимаясь лично бизнесом»

и т. Д. и т. п.
Стратегия — долгосроч

ные (на срок в три — пять 
лет) целевые установки, до
полняющие и уточняющие 
деловое кредо. Например: 
вступить в тесный контакт 
с другой фирмой и участво
вать в ее бизнесе, овладеть 
таким-то перспективным ры
нком, обеспечить возмож
ность частых зарубежных 
поездок.

Цели разрабатываются на 
более короткий срок — до 
одного года и служат для 
конкретизации и ориента
ции стратегических устано
вок. В отличие от страте

гии цели должны иметь 
точные сроки реализации и 
возможность проверять их 
выполнение. Примеры целей: 
в течение трех месяцев сде
лать, организовать то-то, то- 
то, обеспечить в течение де
сяти месяцев удвоение капи
тала и т. д.

Задачи определяются бо
лее конкретно, чем цели, и 

еще на более короткий срок 
— один-полтора месяца. 
Они детализируют каждую 
цель в отдельности. Задачи 
ставятся с «большой огляд. 
кой» на возможные средст
ва их выполнения. Примеры 
задач: в течение месяца сде
лать то-то, в течение неде 
ли разработать и организо
вать то-то...

Действия — средства ре
шения задач. Находятся в 

еще более тесной, чем зада
чи, связи с ресурсами и воз 

можностями. Не требуют 
сложных размышлений о пу
ти их осуществления. Дей
ствия формулируются в ви

де конкретных мероприятий.
Например: собрать инфор

мацию о том-то, подготовить 
письмо в хокимият, позво
нить такому-то с заданием 
того-то, организовать встречи 
с таким-то для того-то и т. п.

Следующий этап — опять 
оценка. Оценка своих 
средств, их размеров. Оцен
ка сочетания желаний и ре
альных возможностей. Оцен
ка деловых партнеров и воз-

оценка вашей идеи — что 
необходимо сделать, как и 
когда сделать. Оценка кон
курентоспособности идеи, ее 
выживаемости. Необходимо 
проверить и перепроверить 
себя.

Составьте бизнес-план (на
метки работы фирмы, объе
мы контрактов, выплата 
зарплаты, транспортные и 
рекламные расходы и т. п.) 
и обязательно технико-эко- 
номическое обоснование. 

Помните: всякая смета в 1,5 
— 2 раза меньше фактических 
затрат. Видите, как много 

приходится работать с бума
гой и карандашом. Чем бу
дет больше у  вас бумажных 
расчетов и наметок, тем луч
ше! Есть что анализировать 
и контролировать. И ни в 
коем случае: «Давай быст
рее! Что тут долго думать, 
время терять. И так ясно!» 
Нет. Поспешишь — людей 
насмешишь. У нас и страна- 
то развалилась (одна из при 
чин) от поспешности в эко
номике —■ пятилетки в че
тыре и три года ни к чему хо
рошему не привели. В об
щем, семь раз отмерь, один 
раз отрежь.

Вы начинаете свое дело. 
Всегда держите в голове 
несколько заповедей:

собирайте сведения о 
рынке вашего бизнеса — 
на что, где, когда и почему 
есть спрос, кому, кроме вас, 
нужен ваш бизнес. То есть 
не зная броду — не суйся в 
воду;

— не приступайте к делу, 
пока не убедитесь, что смо
жете продать свою продук 
цию;

— распространяйте сведе
ния о себе (реклама). Невес 
ту, которую держат за печ
кой, выдать замуж трудно;

— отвечайте на письма и 
другие обращения к вам не
медленно! Не больше чем че
рез два дня. И не отвергай
те никакого обращения к 
нам сразу, без рассмотрения:

— создайте «лицо» фир
ме, ее имидж. Покажите: фир 
ма солидная, с ней можно

можных сотрудников. Снопа- иметь дело. Организуйте

фирменные визитки, бланки, 
конверты, блокноты;

— тщательно подбирайте 
контрагентов. Иначе напла
четесь;

— все переговоры предва
ряйте «письмами о намере
ниях», в которых отразите: 
что хотите, что можете, ка
кая от этого польза контр
агенту;

— сувениры и подарки де
ловым партнерам — только 
то, что действительно инте
ресует партнера, а не «абы 
что»;

— на все начинания обя
зательно готовьте экономиче
ские обоснования: издержки 
обращения и производства, 
арендная плата, канцеляр
ские расходы, распределение 
прибыли, доля прибыли конт 
рагента;

— знайте языки. Особен
но в случаях совместных 
предприятий с иностранцами. 
Вести деловые переговоры 
через переводчика негоже. 
Кроме того, несколько слов, 
сказанные на языке партйе- 
ра, свидетельствуют об ува
жении к нему. А это вызо
вет его расположение к вам, 

поднимет уровень бизнеса.
Предложенные десять за

поведей напрямую связаны с 
маркетингом — совокупнос
тью работ по планированию и 
осуществлению производства 
(вещей, услуг, информации, 
интеллектуальной продукции 
и пр.), нацеленного на полу
чение долговременной макси
мальной прибыли. Маркетинг 
— это и разработка ценовой 
политики, и анализ рыночной 
ситуации, и отслеживание 
конкуренции, и обеспечение 
единства стратегии и такти
ки, и многое другое. Так что, 
бизнесмен, подумай о толко
вом помощнике — специали
сте (менеджере).

Итак, предприятие (фир
ма) создано. Что дальше? 
Вести бизнес как на Алай
ском базаре?.. Но об атом в 
нашей следующей публика
ции.

Э. ЕСКИН,
менеджер маркетолог,
архитектор.
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Смотр-конкурс «Независимость, экология и здоровье народа»

ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ
Рабочая группа содействия 

Ташоблкомприроды в прове
дении смотра-конкурса «Не
зависимость, экология и здо
ровье народа», посвященно
го третьей годовщине неза
висимости Республики Узбе
кистан, побывала в городе 
Ахангаране. Члены группы 
встречались с руководителя
ми предприятий, организа
ций. жителями Ахангарана, 
говорили о необходимости 
активного участия на первом 
этапе этого важного меропри
ятия.

— Экологическому смот
ру — поддержка полная — 
тут оговорок не должно быть 
никаких, — сказал руково
дитель ПО «Ахангаранце
мент» Александр Павлович 
Федоров. — Природоохран
ную деятельность отклады
вать нельзя во имя настоя
щего и будущего поколений 
узбекистанцев. А в нашем 
регионе экологические проб
лемы имеют особую значи
мость.

Город Ахангаран и одно
именный район расположены 
в середине Ахангаранской до
лины. Здесь проживают 85 
тысяч человек. На площади 
894 гектара функционируют 
15 промышленных, 6 авто

транспортных предприятий, 
88 малых предприятий и 
кооперативов.

Отсюда ясно, как велика 
ответственность работников

хокимиятов в организации и 
контроле природоохранной 
деятельности. Добиваться по
зитивных результатов в этом 
направлении здесь можно 
лишь совместными, целенап
равленными усилиями.

— Коллективы предприятий, 
жители Ахангарана, — отме 
тил хоким города Александр 
Мухамадшукурович Расулов, 
— поддерживают заботу пра
вительства республики, орга
нов Госкомприроды об улуч
шении экологического состоя
ния Узбекистана. Проведение 
смотра-конкурса «Независи
мость, экология, здоровье на
рода*, постановление Каби
нета Министров республики 
о его активной поддержке, 
проведение двухлетия «Эко
логия и здоровье народа» 
воспринято ахангаранцами с 
большим воодушевлением.

Председатель Ахангаран- 
ского регионального комите
та по охране природы Мурат 
Сурапович Шаметов привел 
следующие факты: если с 
1989 по 1991 год в Аханга
ране было израсходбвано на 
природоохранные мероприя
тия 3 миллиона рублей, то в 
текущем году в течение трех 
кварталов их было заплани
ровано выполнить на сумму 
13.636 тысяч рублей, на дан
ный момент израсходовано 
57.618 тысяч рублей. Это 
позволило добиться значи
тельного снижения вредных

выбросов.
Нашими экологами совме

стно с Узгипроземом опреде
лена водоохранная зона ре
ки Ахангаран, канала «Хан
дам» выше и ниже Аханга- 
ранского водохранилища, 
Ташкентского канала, что 
имеет важное значение для 
улучшения состояния дел с 
водными ресурсами.

— Но главное, — подвел 
итог Мурат Сурапович, — 
удалось в корне изменить 
психологию руководителей 
промышленных предприятий. 
И теперь мы видим, как на
чальники, еще недавно не 
связывавшие проблемы эко
логии со здоровьем людей, 
начинают понимать, как это 
важно, сами проявляют ини
циативу в организации охра
ны прйроды. Поощрение в 
смотре-конкурсе лучших кол
лективов в природоохранной 
деятельности, на мой взгляд, 
явится большим стимулом в 
этой работе.

Пожелать успехов в смот
ре-конкурсе хочется и ПО 
«Ахангаранцемент». Здесь 
разработана рассчитанная на 
5  лет специальная програм
ма по планомерному сокра
щению вредных выбросов. На 
ПО «Ахангаранцемент» боль
шое внимание уделяется как 
работающим, так и ветера
нам. Построен прекрасный 
профилакторий с процедур, 
ными кабинетами, бассейна

ми, где работает опытный ме
дицинский персонал.

На днях, обсуждая ход 
смотра-конкурса Независи
мость, экология и здоровье 

народа» в Ташоблкомприроде 
с работниками региональных 
и территориальных комите
тов по охране природы обла
сти, председатель областного 
комитета, руководитель рабо
чей группы содействия смот
ру Т. И. Иргашев отметил 
активную работу в этом нап
равлении ряда производст
венных коллективов, махал- 
лей,-экологов.

— Сейчас идет первый 
этап смотра-конкурса на 
лучшую семью, махаллю, — 
сказал Тургун Иргашевич, — 
начало всегда требует боль
шой организованности, иници
ативы. В нашей области уже 
сами жители называют луч
ших. В и? числе заслужен
ного учителя республики Ка- 
дыркулаш Закирова, дирек
тора музея природы школы 
№ 38 Векабадского района. 
Он воспитал понимание при
роды у многих поколений 
бекабадцев. И такие друзья 
природы есть во всех регио
нах области.

Ч. ПЕРЕПЕЛИЦЫНА, 
член рабочей группы со
действия Ташоблкомпри
роды в проведении смот
ра-конкурса «Незави
симость, экология и здо
ровье народа».

Во дворце «Туркестан» со
стоялся четвертый областной 
смотр детского творчества 
д етск и  домов в школ-интер. 
натов города Ташкента я  
Ташкентской области. В нем 
приняли участие около тыся
чи воспитанников. Надо бы
ло видеть счастливые глаза 
детей, когда воспитанники 
школы-интерната № 34 полу
чали в подарок от спонсоров 
«Узбек Савдо уйи» цветной 
японский телевизор со встро
енным видеомагнитофоном. 
Школы-интернаты Алмалыка, 
Ташкента и детский дом 
№ 14 Чнрчика также полу
чили ценные подарки.

— Смотр подготовлен в 
короткие сроки, — говорит 
главный балетмейстер цент
ра культуры Кокяб Алиева. 
Успешным стал он благодаря 
содействию спонсоров, пере
числивших в фонд фестиваля 
денежные суммы и подарки 
на 12 миллионов рублей.

Милосердие

У БЕДЫ НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ДЕТСКИХ ГЛАЗ
— Мы ставили не просто 

задачу провести фестиваль, 
но и хотели ознакомиться с 
повседневной работой детских 
домов, школ-интернатов, при 
этом оказать нм практичес
кую помощь, — продолжает 
разговор председатель Таш- 
облсовнрофа Дильбар Джа- 
хангирова.

— Я вела концерт, — го
ворит заслуженная артистка 
Республики Узбекистан, дик
тор телерадиокомпании Гали
на Витальевна Мельникова, 
— и не могла сдержать вол
нения и слез. Да и как сдер
жать, когда стихи о матери 
читала Алиса, никогда не 
знавшая матери, хотя она у 
нее есть. Девочку нашли в

сквере, когда ей было всего 
14 дней. С болью и горечью 
приходится говорить о том, 
что число детских домов се
годня не уменьшается, а уве
личивается. Только в Таш
кентском областном смотре 
приняли участие 17 детских 
домов и школ-интернатов для 
детей-сирот, оставшихся без 
попечения родителей.

Но не оскудела узбекская 
семья на щедрых и добрых 
людей. Помните семью Ша- 
махмудовых, приютивших 14 
детей разных национальнос
тей. И сейчас в детские до
ма приходят люди, желаю
щие усыновить детей.

Кто же помог в проведе
нии праздника для детей?

Концерн «Ф архад», «Инвест
банк», «Рустамбанк», «Узбек 
Савдо уйи», для детей-инва- 
лидов импортные инвалидные 
коляски подарило Ташкент
ское отделение Детского 
фонда. Фирма «Л аззат» обес-. 
печнла детей «фантой», «са- 
ритоном», Ташоблсовпроф ор
ганизовал бесплатное пита
ние.

И хотя до Нового- года есть 
еще время, каждый из тыся
чи участников уже получил 
подарки.

Говорят, у беды детские 
глаза. И спасибо всем тем, 
кто сделал все, чтобы гла
за детей засняли радостью.

М. ГОРНЕШТЕИН.

В ноябре 1993 года в рамт 
ках дней, посвященных па
мяти нашего знаменитого 
предка Захириддина Мухам
мада Бабура — яркого пред
ставителя своего времени, 
замечательного литератора, 
придававшего большое значе
ние поэзии, музыке, талант
ливого полководца, государ
ственного деятеля, в Госу
дарственной библиотеке име
ни Навои была проведена чи
тательская конференция, ор-' 
ганизована книжно-иллюстра- 
тивная выставка, экспозиция 
фото и миниатюр, относя
щихся к эпохе Великих Мо
голов. Здесь также было 
представлено очередное из-

Наше наследие

Знать и помнить
дание библиотеки — методи
ческое пособие «Захириддин 
Мухаммад Бабур улуг адиб 
ва аллома», автор которого 
директор библиотеки Р. А. 
Алимов.

В дни, когда в Андижане 
проходят торжества, посвя
щенные памяти Бабура, наз
ванное пособие несомненно 
окажет большую помощь

Зеленая аптека

УКРОП 
ОГОРОДНЫЙ

Укроп огородный (укроп 
пахучий) — распространенное 
однолетнее травянистое рас
тение из семейства зонтич 
иых. Родима укропа — Пер
сия, Восточная Индия, воз
можно, Егииет. Разводится 
повсеместно, встречается и в 
одичавшем состоянии в Ев. 
ропейской части бывшего 
СССР. У нас, в Узбекистане, 
укроп, можно сказать, — од
но из любимых зеленых ра 
стений, употребляемое в пи
щу круглый год. Растет у к  
роп преимущественно около 
жилья, в огородах, по окра
инам полей и дорог. Культи
вируется. Цветет с мая по 
сентябрь.

В укропе найдено эфирное 
масло, представляющее
смесь различных терпенов 
К плодах эфирного масла до 
4 процентов, в траве 1,5 про
цента, в плодах обнаружены 
фенхон, анетол, флавоноиды. 
жирное масло (до 20 про
центов). В листьях, кроме 
того, имеются аскорбиновая 
кислота, каротин, изорамне- 
тин, кемпферол.

Экспериментально уста
новлено, что настой травы 
укропа снижает артериальное 
давление, расширяет сосуды, 
возбуждает деятельность 
утомленного сердца, расслаб
ляет кишечник, возбуждает 
аппетит, оказывает антибак
териальное действие, повыша
ет сопротивляемость организ
ма. Препарат из семян укро
па — анетии — очищенный 
суммарный продукт, полу
ченный из плодов укропа, 
применяется при лечении 
хронической коронарной не
достаточности и в целях про
филактики приступов стено
кардии, а также при спасти
ческом состоянии гладкой 
мускулатуры органов брюш
ной полости.

Настой травы укропа ши
роко применяется при ги 
пертонической болезни I—И 
стадии. Имеются рекоменда 
цни на Применение эфирного 
укропного масла как средст
ва, стимулирующего лакта
цию. Кроме того, применяет
ся как отхарннвающее, пос
лабляющее средство.

В народной медицине тра
ва укропа используется как 
мочегонное, отхаркивающее, 
желчегонное средство. Пло
ды укропа в пиде порошков, 
настоев и отваров применя
ются при расстройстве пище
варении, одышки, болезнях 
дыхательных путей, в каче
стве средства, стимулирую
щего отделение молока у  
кормящих матерей.

В одном из древнегречес
ких папирусов укроп реко
мендуется как средство от 
головной боли и для укреп
ления кровеносных сосудов.

Зеленые плоды использу
ются для отдушки кондитер
ских изделий, начинок, пече
ний. уксуса, маринадон и 
солений.

Вот такой он — укроп 
огородный.

Г. СУЛТАНОВА,
студентка Ташкентско
го фармацевтического
института.

Туракурганский комбинат 
«Ширинлик», известный •  рве- 

, публике своими сухофруктами, 
подготовил к новогоднему пра
зднику большую партию пода
рочных наборов.

.  Хорошую работу нужно и 
4  оценивать по достоинству. К 

Новому году коллектив пред
приятия получил хороший по
дарок — Дворец культуры. Те

перь работники «Шириилика» и 
их Дети могут заниматься в 
различных кружках, с пользой 
проводить свой досуг.

НА СНИМКАХ: новый Дво
рец культуры; участницы тан
цевального ансамбля Ш. Ниез- 
матова и /I. Дадаханова.

Фото Ш. ОЛИМОВА.
(Фотохроника УзА),

АУДИТОРСКАЯ 
ФИРМА сИНСОФ»
И МП «ЕРД А М * 

ИЗВЕЩАЮТ1

участников семинара 
€ Составление новой го- 
довой отчетности з а  1093 
год», проводимого 2 1  де
кабря с. г., что вопрос 
об «Изменениях в нало
говом законодательстве 
в 1094 году» по ошибке 
организаторов включен 
в повестку дня прежде
временно. О дате  и мес
те проведения семинара 
«Изменения в налоговом 
законодательстве в 1994 
году» будет сообщено 
дополнительно.

Справки по телефонам: 
33-89-19, 33-54-88, 34-29- 
72, 24-07-43.

P A S S A R
о л у п р о м ы ш л е н н ы е ,  б ы то в ы е  

в я з а л ь н ы е  м а ш и н ы  и 
в с п о м о га т е л ь н о е  
о б о р у д о в а н и е .

Высокая рентабельность и надежность.
Возможность использования 
различных типов пряжи.

MADAG

Г  Н еп о вто р и м ы е  т р и к о т а ж н ы е  и з д е л и я  
и в о зм о ж н о с ть  в о п л о ти ть  в ж и з н ь  
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Г а р а н т и й н ы й  и п о с л е г а р а н т и й н ы й  с е р в и с ,  
п о с т а в к а  з а п ч а с т е й  н о б уч ен и е .

то л .: (3 7 1 2 ) 39-44-26 
ф акс : (3 7 1 2 ) 39-46-43

я й е е й В "  -  a i i  в а ш  1 й й Н 7 m
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G Z > смотрите сегодня 
+ вечером

ВТОРНИК
21 ДЕКАБРЯ 

УзТВ I
18.00 «Бугун». Информа

ционный выпуск. 18.10 
Студия «Ешлик*. «Карс икки 
кулдаи...» 18.45 Телефильм. 
19.00 «Узбекистан» (рус.) 19.25 
Концерт. 20.00 Международ

ные новости. 20.10 Вечерняя 
сказка. 20.30 «Узбекнстон». 
21.00 Беседы о реформе. 21.10 
«Наследие». Мунис. 21.55 «Бе
лорусский вокзал». Художест
венный фильм.

УзТВ II
19.00 «Уэбекистон» (рус.) 

19.20 «Уолт Дисней представ
ляет...» 20.10 «Медицина для 
•ас». 20.50 «Суперспорт».

«ОМАД» представляет:

21.35 «Кинооко»,
«ОРБИТА IV»

18.00 Новости (с сур
допереводом). 16.20 Хоккей. 
Международный турнир на 
приз газеты «Известия». Матч 
за 3-е место. 3-й период. 
19.00 «Документы и судьбы». 
«Вся жизнь я танце». Татьяна 
Устинояа. 19.45 «Саер- 
чок». Мультфильм. 19.55 «Те. 
ма». 20.40 Спокойной ночи, 
малыши! 21.00 Ноаости. 21.25 
«Во дяорце на Садовом коль
це». 22.00 Хоккей. Междуна
родный турнир на приз газе
ты «Известия». Финал. 24.00 
Новости. 00.40 Художествен
ный фильм «Сказание о зем
ле сибирской». 02.45 «Пресс- 
зкспресс».

■ДУБЛЬ IV»

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
18.00— 19.40

ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

19.40 Художественный те
лефильм «Санта-Барбара». 
257-я серия. 2030 Хроника 
национальной политики. 20.45 
«Азы карьеры». 21.00 «Без 
ретуши». 22.00 Турецкое те
левидение. Новости. 22.20 
«Звезды говорят». 22.25 
«Спортивная карусель». 22.30 
«На политическом Олимпе». 
23.25 «Исповедь Феликса 
Крулла». Художественный 
фильм. 5-я серия. 00.30 
«ЭКС». Экран криминальных 
сообщений.

ВАША РЕКЛАМА В 

НАШЕЙ ГАЗЕТЕ -  ЗА

ЛОГ КОММЕРЧЕСКО

ГО УСПЕХА!

всем, кто интересуется жиз
нью этого великого человека. 
В нем, кроме профессиональ
но разработанных методиче
ских рекомендаций и кон
сультаций библиотечным ра
ботникам, прекрасно отобра
жена эпоха Тнмуридов и Ба
бура — основателя династии 
Великих Моголов, просуще
ствовавшей более трех ве
ков.

Вабур — старший сын по
томка Тимура, владетеля 
Ферганы Омар Шейха ро
дился в 1483 году и в 12 
лет .был объявлен «госуда
рем» Ферганы, Он обладал 
прекрасными организатор
скими способностями, талан
том военачальника и всегда 
стремился создать крупное 
централизованное государст
во. Однако его планам поме
шали. В 1504 году предво
дитель кочевников Шей- 
баии вероломно овладел Ан
дижаном и заставил Бабура 
покинуть пределы Ферганы. 
Бабуру пришлось обосновать
ся в Кабуле, но ненадолго — 
п 1525 году, разгромив да- 
лнйского султана Лоди, За- 
хириддип Мухаммад основал 
на подвластной ему террито
рии империю Бабуридов, ко
торая в европейской литера
туре известна как империя 
Великих Моголов.

Знакомя читателей с жиз
нью Бабура, автор подробно 
останавливается на его твор
ческом наследии, которое 
очень обширно и представ
ляет несомненный интерес. 
Кроме этого, дает оценку ис
торическому и литературно
му памятнику, каким явля
ется «Баоур-наме»: «Кни
га эта содержит в выс
шей степени ценнейший ма
териал для историков, геог

рафов, этнографов, изучаю
щих историю государства 
Тимуридов, является литера
турным памятником по изу
чению староузбекского язы
ка. Несомненно, что интерес 
к книге в вначитель- \ 
ной степени обусловлен и не- .
заурядными, личностными 
качествами автора — осно
вателя империи, просущест
вовавшей почти три века, — 
Захириддина Мухаммада Ба
бура».

Автор также приводит 
примеры, дает краткие ха
рактеристики различным из
даниям «Бабур-наме» и ис
следовательским материалам 
о Бабуре, которые имеются 
в библиотеке. 'Несомненный 
интерес вызовет авторитетное 
воспроизведение хайдара
бадского списка «Бабур-на
ме», изданное в Лондоне в 
1905 году ориенталисткой А. 
Беверидж, а также двухтом
ник «Записок», изданных на 
французском языке в Пари
же в 1871 году профессором 
Куртелл де Паве, перевод 
которого осуществлен с пер
вого издания «Бабур-наме», 
напечатанного в Казани в 
1857 году.

В методическом пособии в 
помощь библиотечным работ
никам даны подробные ре
комендации по подготовке и 
проведению читательских кон
ференций, посвященных Ба
буру. Также даны основные 
направления по подготовке 
мероприятий по пропаганде 
учения, творчества наших 
великих предков. Приво
дятся высказывания Прези
дента Республики Узбекистан 
И. А. Каримова о большом 
значении изучения наследия 
великих предков, о памяти 
народа к нашей нетленной 
истории, о возрождении са
мобытного культурно-истори
ческого, духовного наследия 
нашего народа.

И. МАМИНОВА,
зам. директода библио
теки имени Навои.
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